



Communiqué de presse
Neuilly-sur-Seine, le 28 janvier 2019

Cancer du Sein métastatique et Traitement à domicile : Les Patientes s'expriment

- Le cancer du sein représente aujourd'hui le 2ème cancer le plus répandu dans le monde, et le 1er cancer chez la femme, avec une estimation 58 968 nouveaux cas diagnostiqués en 2017 et 11 883 décès projetés en 2017 en France¹. Une proportion importante des patientes, près de 30 % des cancers du sein diagnostiqués à un stade précoce, évoluera vers un stade métastatique².
- Au cours de la dernière décennie, sa prise en charge a progressé grâce à l'élargissement des options de traitements et au développement de la médecine personnalisée. La part croissante des solutions thérapeutiques délivrées en ville permet aux patientes de s'éloigner de l'univers hospitalier pour retrouver leur domicile mais nécessite de mieux les informer et les accompagner afin de veiller à leur sécurité. Face à cet enjeu, les professionnels hospitaliers, encouragés par la Stratégie nationale de santé (Plan Cancer 2014-2019), s'organisent autour d'initiatives régionales. Néanmoins, un suivi médical de proximité s'impose.
- Dans ce contexte de développement de l'oncologie ambulatoire, les laboratoires Lilly s'engagent aux côtés des acteurs de soins dans le cancer du sein métastatique, au travers de SENOLINK. Senolink, c'est avant tout la volonté de comprendre l'organisation du parcours de soin dans le cancer du sein métastatique et ainsi favoriser le lien entre l'hôpital et la ville. C'est pourquoi, Lilly a réalisé une enquête auprès de 147 patientes* ayant un cancer du sein métastatique, en soutien avec l'association de patientes EUROPA DONNA, afin de mieux comprendre leur vécu face à leur traitement, leur maladie et de connaître les attentes relatives à leur prise en charge.
- Aujourd'hui, Lilly fait paraître les résultats tout à fait encourageants de cette enquête: **94 %** des patientes ont un ressenti positif face à la prise d'un traitement à domicile. Cependant, **12 %** déclarent avoir plus facilement des baisses de motivation, d'où l'enjeu majeur d'un accompagnement de proximité, coordonné entre les acteurs de santé de l'hôpital et de la ville.

Traitement à domicile : un sentiment d'autonomie nuancé

Au moment de l'annonce de leur cancer du sein, la majorité des patientes (**82 %**) considère avoir eu suffisamment d'informations sur la maladie, la prise en charge et les traitements. Pour les patientes développant un cancer du sein métastatique survenant lorsque la maladie se propage ailleurs dans l'organisme (poumons, foie, cerveau ...), la prise en charge à domicile se développe de plus en plus grâce aux traitements anticancéreux oraux.

Face à leur traitement suivi à domicile, **94 %** des patientes ont un ressenti positif qui peut être de l'ordre du soulagement, de la satisfaction, de l'appréciation de cette facilité. Les patientes se sentent plus libres, plus autonomes et gagnent du temps. Néanmoins, pour **26 %** d'entre elles, il leur arrive d'avoir des baisses de motivation par rapport à la prise de leur traitement anticancéreux à domicile, et **11 %** se sentent seules face à leur traitement.

Dans une époque où les outils numériques tendent à être une source d'information de plus en plus courante, l'humain reste au cœur des échanges. Les patientes priorisent d'ailleurs l'information donnée par les professionnels de santé comme leur oncologue, en particulier sur des questions de modalités de prise du traitement ou sur les effets indésirables. Elles plébiscitent aussi des acteurs de santé en ville comme source d'information : le médecin généraliste, pour **46 %** d'entre elles, les pharmaciens d'officine pour **33 %** et les infirmier(e)s libéraux pour **27 %**.

Renforcer l'accompagnement des patientes tout au long de leur parcours, y compris à leur domicile est donc clé. Elles ont besoin d'être entourées de professionnels de santé de premier recours qui les rassurent, les accompagnent dans le cadre de leur prise en charge à domicile, et répondent à leurs demandes d'informations et de conseils.

Le pharmacien de ville : un acteur légitime dans le virage ambulatoire

Le pharmacien est un professionnel de santé de proximité, facilement accessible, qui a toute sa place pour jouer un rôle dans l'accompagnement des patientes qui suivent des traitements à domicile. En effet, **82 %** des patientes vont elles-mêmes chercher leur traitement à la pharmacie de ville et **95 %** à leur pharmacie de quartier habituelle. Il est aussi l'acteur de santé de ville qu'elles rencontrent le plus fréquemment.

Le pharmacien est à leur écoute et leur délivre traitement et conseils : **69 %** des patientes n'hésitent pas à prendre contact avec leur pharmacien pour toute question, **86 %** le trouve à l'aise pour répondre à leurs questions concernant leur maladie et leur traitement et **98 %** leur font confiance. Cependant, les patientes considèrent recevoir peu d'informations lors des changements de traitements et les effets indésirables. Or les pharmaciens sont près de **91 %** à vouloir être un relai pour les patientes en cas de questions sur leur maladie ou traitement mais n'ont pas les formations suffisantes^{**}. Ils souhaitent à cet égard un renforcement de la collaboration entre l'hôpital et la ville.

Une mobilisation nécessaire de tous les acteurs pour un meilleur accompagnement des patientes

Dans l'accompagnement des patientes atteintes de cancer du sein métastatique de l'hôpital à la ville, les associations de patients ont également un rôle important. Elles œuvrent pour l'information et le soutien des patientes et des aidants dans leur quotidien. Les associations sont donc un relai de proximité complémentaire et indispensable contribuant à améliorer le parcours des patientes.

Les résultats de cette enquête confirment l'évolution positive de la prise en charge du cancer du sein métastatique. Les différents acteurs doivent continuer à se mobiliser pour renforcer le relai au niveau de la ville. Les laboratoires Lilly sont déterminés à s'investir dans des actions concrètes auprès des professionnels de santé et soutenir cet enjeu.

À propos de Lilly France

Lilly est implanté en France depuis 1962. Le laboratoire est présent sur l'ensemble de la chaîne du médicament, de la recherche clinique à la production et aux opérations commerciales. Le site de production de Fegersheim (Bas-Rhin), le plus gros site Lilly dans le monde, est spécialisé dans les traitements injectables, en particulier dans l'ostéoporose et le diabète.

A propos de Lilly oncologie

Depuis plus de 50 ans, Lilly fabrique et commercialise des médicaments en oncologie et soutient les patients ainsi que leur entourage. L'entreprise est déterminée à développer cet héritage et contribue à améliorer la qualité des soins de tous les malades atteints de cancer dans le monde.

Pour en savoir plus sur l'engagement de Lilly, rendez-vous sur le site lilly.fr

Contact presse – Lilly France

Sabine Akiki

Email: sabine_akiki@lilly.com

Nadia Chouaki

Email: chouaki_nadia@lilly.com

Sources

1. INCa – Janvier 2018 <https://www.e-cancer.fr/Professionnels-de-sante/Les-chiffres-du-cancer-en-France/Epidemiologie-des-cancers/Les-cancers-les-plus-frequents/Cancer-du-sein>
2. O'Shaughnessy J.: Extending survival with chemotherapy in metastatic breast cancer, *The Oncologist*, 2005, p. 10, 20, 20-29.

* Enquête BVA, avec le soutien de l'association Europa Donna, réalisée par téléphone entre le 13 juin et le 26 octobre 2018 auprès de 147 patientes souffrant de cancer du sein métastatique HR+ HER2-

** Enquête BVA, avec le soutien de l'association Europa Donna, réalisée entre le 5 et le 24 juillet 2018 auprès de 104 pharmaciens d'officine

PP-AL-FR-0055 – Janvier 2019 - © Lilly – Tous droits de reproduction réservés.